

BELGISCHE KAMER VAN
VOLKSVERTEGENWOORDIGERS

9 november 2009

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

**betreffende een krachtdadiger optreden
van België met het oog op de universele
afschaffing van de doodstraf**

(ingedien door
de heer Georges Dallemagne c.s.)

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS
DE BELGIQUE

9 novembre 2009

PROPOSITION DE RÉSOLUTION

**visant à intensifier l'action de la Belgique en
vue de l'abolition universelle de la
peine de mort**

(déposée par
M. Georges Dallemagne et consorts)

4438

<i>cdH</i>	:	centre démocrate Humaniste
<i>CD&V</i>	:	Christen-Democratisch en Vlaams
<i>Ecolo-Groen!</i>	:	Ecologistes Confédérés pour l'organisation de luttes originales – Groen
<i>FN</i>	:	Front National
<i>LDD</i>	:	Lijst Dedecker
<i>MR</i>	:	Mouvement Réformateur
<i>N-VA</i>	:	Nieuw-Vlaamse Alliantie
<i>Open Vld</i>	:	Open Vlaamse liberalen en democraten
<i>PS</i>	:	Parti Socialiste
<i>sp.a</i>	:	socialistische partij anders
<i>VB</i>	:	Vlaams Belang
<i>Afkortingen bij de nummering van de publicaties:</i>		
<i>DOC 52 0000/000:</i>	<i>Parlementair document van de 52^e zittingsperiode + basisnummer en volgnummer</i>	<i>DOC 52 0000/000:</i> Document parlementaire de la 52 ^e législature, suivi du n° de base et du n° consécutif
<i>QRVA:</i>	<i>Schriftelijke Vragen en Antwoorden</i>	<i>QRVA:</i> Questions et Réponses écrites
<i>CRIV:</i>	<i>Voorlopige versie van het Integraal Verslag (groene kaft)</i>	<i>CRIV:</i> Version Provisoire du Compte Rendu intégral (couverture verte)
<i>CRABV:</i>	<i>Beknopt Verslag (blauwe kaft)</i>	<i>CRABV:</i> Compte Rendu Analytique (couverture bleue)
<i>CRIV:</i>	<i>Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en rechts het vertaald beknopt verslag van de toespraken (met de bijlagen)</i> <i>(PLEN: witte kaft; COM: zalmkleurige kaft)</i>	<i>CRIV:</i> Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit des interventions (avec les annexes) (PLEN: couverture blanche; COM: couverture saumon)
<i>PLEN:</i>	<i>Plenum</i>	<i>PLEN:</i> Séance plénière
<i>COM:</i>	<i>Commissievergadering</i>	<i>COM:</i> Réunion de commission
<i>MOT:</i>	<i>Moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig papier)</i>	<i>MOT:</i> Motions déposées en conclusion d'interpellations (papier beige)
<i>Abréviations dans la numérotation des publications:</i>		

<i>Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers</i>	<i>Publications officielles éditées par la Chambre des représentants</i>
<i>Bestellingen:</i>	<i>Commandes:</i>
<i>Natieplein 2</i>	<i>Place de la Nation 2</i>
<i>1008 Brussel</i>	<i>1008 Bruxelles</i>
<i>Tel. : 02/549 81 60</i>	<i>Tél. : 02/549 81 60</i>
<i>Fax : 02/549 82 74</i>	<i>Fax : 02/549 82 74</i>
<i>www.deKamer.be</i>	<i>www.laChambre.be</i>
<i>e-mail : publications@deKamer.be</i>	<i>e-mail : publications@laChambre.be</i>

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

1. Inleiding

Volgens secretaris-generaal Terry Davis van de Raad van Europa, is de doodstraf een barbaarse en wraakzuchtige parodie van gerechtigheid. *Amnesty International* vindt het de wredeste, de meest onmenselijke en de meest vernederende van alle straffen.

Het verbod op de doodstraf maakt deel uit van de fundamentele waarden van de Europese Unie. Artikel 2, "Recht op leven", punt 2 van hoofdstuk I, met als opschrift "Waardigheid", van het Handvest van de grondrechten van de Europese Unie, dat als bijlage bij het Verdrag van Lissabon gaat¹, bepaalt: "Niemand wordt tot de doodstraf veroordeeld of terechtgesteld."

2. De situatie in de wereld

Nochtans werd de doodstraf in 2008 minstens 8 864 maal uitgesproken in 52 landen en werd ze ten minste 2 390 maal uitgevoerd in 25 van die landen. Die cijfers omvatten alleen de officieel ter kennis gebrachte terechtstellingen. Tal van landen kondigen de executies niet aan of maken slechts gedeeltelijke cijfers bekend. Het werkelijke aantal terechtstellingen zou kunnen oplopen tot 10 000.

In alle werelddelen wachten tienduizenden ter dood veroordeelden in streng beveiligde afdelingen van gevangenissen en in onmenselijke omstandigheden op de voltrekking van hun straf.

In 2008 is het aantal terechtstellingen met 90 % toegenomen in vergelijking met 2007. 93 % van de terechtstellingen vindt plaats in slechts 5 landen, met name: China, Iran, Saoedi-Arabië, de Verenigde Staten en Pakistan. Met minstens 1 718 executies is China alleen goed voor 72 % van de in 2008 uitgevoerde terechtstellingen.

Ondanks die alarmerende cijfers wint de afschaffing van de doodstraf wereldwijd meer en meer veld. In 2009 hebben Togo en Burundi het verbod op de doodstraf opgenomen in hun rechtsbestel.

Op de lijst van de 139 afschaffende landen zijn er 94 die het verbod op de doodstraf uitdrukkelijk in hun wetgeving hebben opgenomen. Dat is tweemaal meer

DÉVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

1. Introduction

La peine de mort constitue un simulacre brutal et vengeur de justice, selon les mots du secrétaire général du Conseil de l'Europe, Terry Davis. Elle constitue le traitement le plus cruel, le plus inhumain et le plus dégradant qui soit, selon *Amnesty International*.

L'interdiction de la peine de mort fait partie des valeurs fondamentales de l'Union européenne. Dans son chapitre I^e "Dignité", l'article 2 "Droit à la vie", de la Charte européenne pour les droits fondamentaux, annexée au Traité de Lisbonne¹, spécifie en son point 2 que "Nul ne peut être condamné à la peine de mort, ni exécuté".

2. La situation dans le monde

Et pourtant, en 2008, elle a été prononcée au moins 8 864 fois dans 52 pays et exécutée au moins 2 390 fois dans 25 de ces pays. Ces chiffres ne tiennent compte que des exécutions officiellement notifiées. Beaucoup de pays ne notifient pas les exécutions ou ne publient que des chiffres partiels. Le nombre réel d'exécutions pourrait être de l'ordre de 10 000.

Sur tous les continents, à l'exception notable de l'Europe, des dizaines de milliers de condamnés à mort attendent dans des quartiers de haute sécurité et dans des conditions de détention inhumaines leur exécution.

En 2008, les exécutions ont augmenté de 90 % par rapport à 2007. À eux seuls, 5 pays concentrent 93 % des exécutions capitales: la Chine, l'Iran, l'Arabie saoudite, les États-Unis et le Pakistan. Avec au moins 1 718 exécutions répertoriées, la Chine représente à elle seule 72 % des peines capitales pratiquées en 2008.

Pourtant, malgré ces chiffres alarmants, le monde progresse lentement vers l'abolition de la peine de mort. En 2009, le Togo et le Burundi ont introduit l'interdiction de la peine de mort dans leur ordre juridique.

La liste des pays abolitionnistes comprend 139 pays, dont 94 ont formellement interdit la peine de mort dans leur droit. C'est deux fois plus qu'il y a 25 ans.

¹ http://www.europarl.europa.eu/charter/pdf/text_nl.pdf.

¹ http://www.europarl.europa.eu/charter/pdf/text_fr.pdf.

dan 25 jaar geleden. Verscheidene landen zetten de doodstraf almaar vaker om in opsluiting. Er hebben in 2008 in Zwart Afrika twee executies plaatsgehad en Wit-Rusland is met vier executies in 2008 het enige Europese land waar de doodstraf nog niet is afgeschaft.

Er zij aan herinnerd dat de doodstraf in de meeste landen waar zij wordt toegepast, wordt uitgesproken na een oneerlijk proces waarin de rechten van de verdediging met voeten worden getreden. Maar zelfs als die rechten worden geëerbiedigd, bestaat het risico dat een onschuldige ter dood wordt gebracht, zoals in 2004 is gebeurd met Cameron Willingham in de Verenigde Staten.

Tal van onderzoeken hebben aangetoond dat ze niet ontraden werkt op de criminaliteit in een samenleving of in een land.

Het is duidelijk dat de doodstraf het vaakst wordt gebruikt als politiek of moreel repressemiddel om seriemoordenaars terecht te stellen. Enkele voorbeelden: de doodstraf wordt in Noord-Korea of Guatemala — om maar die twee landen te noemen — toegepast op politieke tegenstanders, in Saoedi-Arabië en Iran op homoseksuelen of mensen die overspel hebben gepleegd, in Vietnam en China op mensen die corruptie hebben gepleegd. Nog in China wordt de doodstraf zelfs toegepast op veedieren. De doodstraf treft meestal de armsten, de minderheden of de vreemdelingen.

Iran is het enige land ter wereld dat in 2008 minderjarigen heeft terechtgesteld. Op zich is het in 2008 verantwoordelijk voor bijna 15% van de doodstraffen en het blijft de motieven voor de doodstraf maar uitbreiden: pornografie, geloofsafval, ketterij en hekserij. Japan scoort met 15 executies het hoogst sinds 1975.

3. De doodstraf in de landen waarmee België op ontwikkelingsvlak samenwerkt

Sommige partnerlanden van de Belgische Coöperatie hebben de doodstraf niet uitdrukkelijk afgeschaft, hoewel zij ze niet meer uitspreken of toepassen (Palestina). Andere hebben de doodstraf als veroordeling uitgesproken zonder ze toe te passen (Algerije, Marokko, de Democratische Republiek Congo, Oeganda, Niger, Tanzania, Mali enzovoort). Ten minste één partnerland van de Belgische Coöperatie blijft terechtstellingen uitvoeren (Vietnam), met ten minste 19 executies in 2008 (volgens Amnesty International). Een ander partnerland, Burundi, heeft de doodstraf in april 2009 uitdrukkelijk verboden. Wij herinneren er aan dat de wet op de ontwikkelings-samenwerking uitdrukkelijk bepaalt dat de Belgische

Plusieurs pays commuent de plus en plus les peines capitales en peines de réclusion. Seules 2 exécutions ont été commises en Afrique subsaharienne en 2008 et la Biélorussie représente le seul pays européen non abolitionniste, avec 4 exécutions en 2008.

Il faut rappeler que, dans la plupart des pays où elle est pratiquée, la peine de mort est prononcée à l'issue d'un procès inéquitable où les droits de la défense sont bafoués. Et, même lorsque les droits de la défense sont respectés, le risque d'exécuter un innocent persiste, comme le montre le cas de Cameron Willingham en 2004 aux États-Unis.

De nombreuses études ont montré que la peine de mort n'avait pas d'effet dissuasif sur le niveau de criminalité dans une société ou dans un pays.

Il faut noter que la peine de mort est plus souvent utilisée comme outil de répression politique ou morale que pour exécuter des tueurs en série. Quelques exemples: la peine de mort s'applique aux opposants politiques en Corée du Nord ou au Guatemala (pour ne citer que ces deux pays), aux homosexuels ou aux adultères en Arabie saoudite et en Iran, aux corrompus au Vietnam ou en Chine. En Chine toujours, la peine de mort est même prévue pour les voleurs de bétail. La peine de mort touche plus souvent les plus pauvres, les minorités ou les étrangers.

L'Iran est le seul pays au monde qui a exécuté des mineurs d'âge en 2008. À lui seul, il est responsable de près de 15 % des exécutions capitales en 2008 et continue d'étendre les motifs de condamnation à mort, notamment à la pornographie, à l'apostasie, à l'hérésie et à la sorcellerie. Le Japon, avec 15 exécutions, enregistre le chiffre le plus élevé pour ce pays depuis 1975.

3. La peine de mort dans les pays partenaires de la coopération belge

Certains pays partenaires de la coopération belge n'ont pas formellement aboli la peine de mort, sans pour autant prononcer de peine de mort ou pratiquer d'exécution (la Palestine). D'autres ont prononcé des peines de mort sans les exécuter (l'Algérie, le Maroc, la République démocratique du Congo, l'Ouganda, le Niger, la Tanzanie, le Mali...). Au moins un pays partenaire de la coopération belge a continué à pratiquer les exécutions capitales (le Vietnam), avec au moins 19 exécutions capitales en 2008, selon le rapport d'Amnesty International. Un autre pays, le Burundi, a formellement interdit la peine de mort en avril 2009. Il faut noter que la loi sur la coopération prévoit explicitement que la coopération

Coöperatie de intensivering van de bevordering van de mensenrechten en van de menselijke waardigheid in de partnerlanden moet mogelijk maken.

4. Internationale actie tegen de doodstraf

De afschaffing van de doodstraf kan binnen de internationale gemeenschap op ruime steun rekenen. Niet minder dan 70 organisaties zijn lid van de *World Coalition Against the Death Penalty*. Ook de Verenigde Naties zijn bijzonder actief via hun verschillende gespecialiseerde organisaties en het Tweede Facultatieve Protocol bij het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten is specifiek gericht op de afschaffing van de doodstraf. Na Straatsburg in 2001 en Montreal in 2004 verwelkomde Parijs in februari 2007 het derde wereldcongres tegen de doodstraf. Een vierde congres zal in februari 2010 in Genève plaatshebben.

5. België en de Raad voor de Mensenrechten

Ondanks een laattijdige afschaffing van de doodstraf (op 1 augustus 1996, ook al dateert de laatste terechtstelling van 1950), heeft België er resoluut voor gekozen de mensenrechten te bevorderen, zoals blijkt uit zijn talrijke initiatieven in dat verband (ratificatie van alle juridische instrumenten terzake, tegengaan van antipersoonsmijnen en van clustermunitions, initiatieven bij de VN-instanties enzovoort). Op 19 juni 2009 heeft de Raad voor de Mensenrechten bij handgeklap de permanente vertegenwoordiger van België te Genève tot voorzitter verkozen. In die hoedanigheid zal onze ambassadeur in Genève een jaar lang de debatten van dit nieuwe VN-cenakel leiden waarin de vertegenwoordigers van 47 landen zitting hebben.

“Bij die gelegenheid stelde de minister van Buitenlandse Zaken: “Deze benoeming is een erkenning van de Belgische competenties qua mensenrechten. De aanstelling van België moet gezien worden tegen de achtergrond van de permanente inzet van ons land voor mensenrechten en fundamentele vrijheden overal ter wereld en voor de verdediging van het universele karakter van die rechten.”².

belge doit permettre de renforcer la promotion des droits de l'homme et de la dignité humaine dans les pays partenaires.

4. La mobilisation internationale contre la peine de mort

L'abolition de la peine de mort jouit d'un large soutien de la part de la Communauté internationale. Pas moins de 70 organisations sont membres de la *Coalition mondiale contre la peine de mort*. Les Nations Unies sont aussi très mobilisées à travers leurs différentes institutions spécialisées et le deuxième Protocole facultatif se rapportant au Pacte international relatif aux droits civils et politiques vise spécifiquement à abolir la peine de mort. Après Strasbourg, en 2001, et Montréal, en 2004, Paris accueillait, en février 2007, le 3^e congrès mondial contre la peine de mort. Un 4^e congrès se tiendra à Genève en février 2010.

5. La Belgique et le Conseil des droits de l'homme

La Belgique, malgré une abolition tardive de la peine de mort (le 1^{er} août 1996, même si la dernière exécution date de 1950), est résolument engagée sur le terrain de la promotion des droits de l'homme, comme le montrent ses nombreuses initiatives en la matière (ratification de tous les instruments juridiques en la matière, lutte contre les mines antipersonnel, lutte contre les armes à sous-munitions, initiatives au sein des instances onusiennes,...). Le 19 juin 2009, le Conseil des droits de l'homme a élu par acclamation le représentant permanent de la Belgique à Genève comme président. En cette qualité, notre ambassadeur à Genève dirigera pendant un an les débats de cette nouvelle enceinte des Nations Unies où siègent les représentants de 47 pays.

“Cette nomination est une reconnaissance des compétences de la Belgique en matière des droits de l'homme. Cette décision est à placer dans la perspective de la politique déterminée de notre pays en faveur de la promotion et de la protection des droits de l'homme et libertés fondamentales partout dans le monde ainsi que de la défense de leur universalité”² indiquait à l'époque le ministre des Affaires étrangères.

² <http://www.residencepalace.be/archive/other/963cad3bce394d0fadf671f0dd698d90/?lang=fr&prLang=nl>

² Voir l'adresse Internet suivante: <http://www.residencepalace.be/archive/other/963cad3bce394d0fadf671f0dd698d90/?lang=fr>

Onlangs heeft de Raad voor de Mensenrechten zich over de doodstraf gebogen. Om gevolg te geven aan Besluit 2/102 van de Raad voor de Mensenrechten³ heeft de secretaris-generaal op 18 augustus 2009 aan die Raad een rapport over het vraagstuk van de doodstraf bezorgd, teneinde over de toestand dienaangaande een stand van zaken op te maken. Dat rapport stelt het volgende: *"The present report contains information covering the period from June 2008 to July 2009, and draws attention to a number of phenomena, including the continuing trend towards abolition, the practice of engaging in a national debate on the death penalty, and the ongoing difficulties in gaining access to reliable information on executions"*⁴.

Volgens de indiener van dit voorstel van resolutie moet België met behulp van zijn coöperatie, via zijn bilaterale of multilaterale betrekkingen, alle gelegenheden aangrijpen om ter gelegenheid van zijn voorzitterschap van de Raad voor de Mensenrechten, dan wel in het kader van zijn toekomstig voorzitterschap van de Europese Unie, de afschaffing van de doodstraf te bevorderen.

Le Conseil des droits de l'homme s'est saisi récemment de la question de la peine de mort. Pour donner suite à la décision 2/102 du Conseil des droits de l'homme³, le Secrétaire général a soumis, le 18 août 2009, un rapport à l'Assemblée générale sur la question de la peine de mort, afin de faire le point sur la situation. Ce rapport contient des renseignements portant sur la période allant de juin 2008 à juillet 2009, et "appelle l'attention sur un certain nombre de phénomènes, à savoir que la tendance à l'abolition de la peine de mort se poursuit, que les pays engagent le débat au niveau national sur la peine de mort, et qu'il reste difficile d'avoir accès à une information fiable sur les exécutions"⁴.

Les auteurs de la présente résolution estiment que la Belgique doit saisir toutes les occasions, que ce soit au travers de ses relations bilatérales ou multilatérales, par le biais de sa coopération, à l'occasion de sa présidence du Conseil des droits de l'homme ou dans le cadre de sa future présidence de l'Union européenne, pour promouvoir l'abolition universelle de la peine de mort.

Georges DALLEMAGNE (cdH)
 Mathias DE CLERCQ (Open Vld)
 Patrick MORIAU (PS)
 Clotilde NYSSENS (cdH)
 Hilde VAUTMANS (Open Vld)

³ <http://www2.ohchr.org/english/bodies/hrcouncil/docs/2session/res2-102.pdf>.

³ Voir l'adresse Internet suivante: <http://74.125.77.132/search?q=cache:azdxSXLgeb4J:ap.ohchr.org/documents/F/HRC/decisions/A-HRC-DEC-2-102.doc+Conseil+des+droits+d%e+I%27homme+nations+unies+d%C3%A9cision+2/102&cd=1&hl=fr&ct=clnk&gl=be>.

⁴ http://www2.ohchr.org/english/bodies/hrcouncil/docs/12session/A.HRC.12_45.pdf.

⁴ http://www2.ohchr.org/english/bodies/hrcouncil/docs/12session/A.HRC.12_45_fr.pdf.

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

DE KAMER VAN VOLKSVERTEGENWOORDIGERS,

A. overwegende dat de doodstraf een onterende handeling is die indruist tegen de menselijke waardigheid en de gerechtigheid en die door vrijwel alle landen, met instemming van de bevolking, wordt veroordeeld en verboden;

B. overwegende dat alleen een vastberaden en onafgebroken optreden van alle verdedigers van de mensenrechten die gruwelijke daad uit de wereld kan helpen;

C. met tevredenheid vaststellend dat de permanente vertegenwoordiger van België bij de VN in Genève, de heer Alex Van Meeuwen, op 19 juni jl. voor één jaar werd verkozen tot voorzitter van de Raad voor de Mensenrechten van de VN;

D. gelet op het feit dat binnen de Raad voor de Mensenrechten een tiental werkgroepen zijn opgericht, elk met hun eigen thema, maar dat nog geen werkgroep werd opgericht in verband met de afschaffing van de doodstraf;

E. overwegende dat ons land zijn vastberaden beleid ter bevordering en bescherming van de rechten van de mens en de fundamentele vrijheden overal ter wereld, alsook met het oog op een universele toepassing ervan, moet voortzetten;

F. overwegende dat in het streven naar de universele afschaffing van de doodstraf vooruitgang is geboekt, doordat in tientallen landen het middenveld nauw bij de zaak betrokken werd en sommige regeringen passend zijn opgetreden;

G. betreurend dat, hoewel in de meeste partnerlanden van de Belgische Coöperatie vooruitgang wordt geboekt, sommige partnerlanden nog altijd doodstraffen uitspreken, en dat minstens één partnerland nog altijd doodvonissen tot uitvoering brengt;

H. zich erover verheugend dat in sommige partnerlanden van de Belgische Coöperatie, de doodstraf officieel is afgeschaft;

I. gelet op de zorgwekkende situatie in de vijf landen waar 93% van alle doodstraffen worden uitgevoerd, namelijk China, Iran, Saoedi-Arabië, de Verenigde Staten en Pakistan;

PROPOSITION DE RÉSOLUTION

LA CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS,

A. considérant que la peine de mort constitue un acte infamant contraire à la dignité humaine et à la justice, condamné et proscrit par une très large majorité d'États et de leurs populations;

B. considérant que seule une action résolue et permanente de tous les défenseurs des droits humains peut venir à bout de cet acte cruel;

C. se félicitant que le représentant permanent de la Belgique auprès de l'ONU à Genève, M. Alex Van Meeuwen, ait été élu pour un an, le 19 juin dernier, à la présidence du Conseil des droits de l'homme;

D. vu que le Conseil des droits de l'homme a créé en son sein une dizaine de groupes de travail pour le suivi de thématiques spécifiques mais que l'abolition de la peine de mort ne fait pas encore l'objet de la constitution d'un groupe de travail;

E. considérant que la politique déterminée de notre pays en faveur de la promotion et de la protection des droits de l'homme et des libertés fondamentales partout dans le monde ainsi que de la défense de leur universalité doit être poursuivie;

F. considérant à cet égard que des progrès ont été enregistrés en vue de l'abolition universelle de la peine de mort en raison de la forte mobilisation de la société civile dans des dizaines de pays et de l'action de certains gouvernements;

G. déplorant que, malgré des avancées dans la plupart des pays partenaires de la coopération belge, certains de ces pays continuent à prononcer des peines de mort, et qu'au moins un pays partenaire continue à pratiquer des sentences capitales;

H. se félicitant de l'abolition formelle de la peine de mort dans certains pays partenaires de la coopération belge;

I. considérant la situation inquiétante prévalant dans 5 pays qui concentrent à eux seuls 93% des exécutions capitales, à savoir la Chine, l'Iran, l'Arabie saoudite, les États-Unis et le Pakistan;

J. diep geschokt door de terechtstelling van minderjarigen in Iran, alsook door het feit dat dit land de doodstraf voortaan ook toepast wegens pornografie en overweegt ze toe te passen wegens geloofsverzaking, ketterij en hekserij;

VRAAGT DE REGERING:

1. de universele afschaffing van de doodstraf stelselmatig maar nog nadrukkelijker te bepleiten in de verschillende internationale instanties die waken over de rechten van de mens;

2. specifieke stappen te ondernemen jegens de landen die de doodstraf het vaakst tot uitvoering brengen, en hen met name van deze resolutie in kennis te stellen;

3. er bij de landen die dat nog niet hebben gedaan, stelselmatig op aan te dringen dat zij de voor die afschaffing vereiste rechtsmiddelen bekraftigen, onder meer het tweede Facultatief Protocol bij het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten, gericht op de afschaffing van de doodstraf;

4. nu België sinds 19 juni 2009 een jaar lang de Raad voor de Mensenrechten van de Verenigde Naties voorzit, binnen die instantie de passende initiatieven te nemen om de universele afschaffing van de doodstraf te bespoedigen, inclusief via de oprichting van een permanente werkgroep daarvoor;

5. bij de bilaterale gesprekken met de vertegenwoordigers van derde landen die de doodstraf in de praktijk brengen, de grote ongerustheid van ons land stelselmatig ter sprake te brengen;

6. er bij de partnerlanden waarmee België bilateraal samenwerkt, via een onafgebroken politieke dialoog op aan te dringen dat zij de doodstraf niet langer uitvoeren en officieel afschaffen, alsook degene die ze afschaffen in dat verband te feliciteren;

7. haar actieve steun te verlenen aan de organisatie van het vierde Congres over de afschaffing van de doodstraf in februari 2010 in Genève, alsook aan de verenigingen die tegen de doodstraf in het geweer komen;

J. profondément choquée par l'exécution de mineurs en Iran, par l'élargissement de la peine de mort dans ce pays pour la pornographie, et par l'élargissement envisagé de la peine de mort pour apostasie, hérésie et sorcellerie;

DEMANDE AU GOUVERNEMENT:

1. d'intensifier la promotion systématique de l'abolition universelle de la peine de mort dans les différentes instances internationales qui traitent des droits de l'homme;

2. de mener des démarches spécifiques à l'égard des pays qui pratiquent le plus la peine de mort, et notamment de leur faire parvenir la présente résolution;

3. de promouvoir systématiquement la ratification, par les États qui ne l'ont pas fait, des instruments juridiques relatifs à cette abolition, entre autres le deuxième Protocole facultatif se rapportant au Pacte international relatif aux droits civils et politiques, visant à abolir la peine de mort;

4. en particulier, à l'occasion de la présidence depuis le 19 juin 2009 et pour un an de la Belgique au Conseil des droits de l'homme des Nations Unies, de prendre les initiatives appropriées au sein de cette instance pour accélérer l'abolition universelle de la peine de mort, y compris par la création d'un groupe de travail permanent à cet effet;

5. d'évoquer systématiquement, lors de ses rencontres bilatérales avec les représentants des États tiers qui pratiquent la peine de mort, la vive préoccupation de la Belgique;

6. d'entretenir un dialogue politique soutenu avec les pays bénéficiaires de la coopération bilatérale belge pour qu'ils ne pratiquent pas la peine de mort et l'interdisent formellement; et de féliciter ceux qui l'abolissent;

7. de soutenir activement l'organisation du 4^e congrès pour l'abolition de la peine de mort en février 2010 à Genève ainsi que les associations qui militent contre la peine de mort;

8. op 10 oktober 2010, naar aanleiding van de 8^e werelddag tegen de doodstraf en in het raam van het Europese voorzitterschap van ons land, een specifiek initiatief te nemen met het oog op een snellere universele afschaffing van de doodstraf.

12 oktober 2009

8. d'organiser le 10 octobre 2010, à l'occasion de la 8^e journée mondiale contre la peine de mort, et dans le cadre de la présidence européenne de la Belgique, une initiative spécifiquement dédiée à l'accélération de l'abolition universelle de la peine de mort.

12 octobre 2009

Georges DALLEMAGNE (cdH)
Mathias DE CLERCQ (Open Vld)
Patrick MORIAU (PS)
Clotilde NYSSENS (cdH)
Hilde VAUTMANS (Open Vld)